

CRONICAS DONOSTIARRAS

LOS SUCEOS DEL DÍA. — La llegada de los periódicos. — Desencantos. — Eleusismo patrio. — Ofrecimientos al natural.

Hemos dedicado la semana principalmente a celebrar las victorias de nuestras armas en el Río.

La ansiedad pública se ha manifestado hasta ahora en un momento determinado: en el de la llegada del expreso del Madrid.

A las once y media la afluencia de gente en la Avenida es extraordinaria.

Cuando los tres cestas salen del puente repartiendo a una turba de chiquillos puñados de periódicos, se oye un prolongado «chss...» llamando a los vendedores, mientras estos gritan con todo el agradable vigor de sus pulmones: «El Interparcial! ¡El Líder!; ¡La Correspondencia!»

Y bien; ya ha adquirido el curioso o el patriota el periódico madrileño. Ya ha recorrido con un vistazo las columnas del papel buscando con avidez el epígrafe de «Méjillón», palabra mágica que sacude todos los sentimientos como corriente eléctrica. Ya ha leído una por una con verlignosa rapidez todas las líneas consagradas a la palpitante cuestión.....

Un «todo esto ya lo sabíamos» corona tanta impaciencia, tanta ansiedad, tanto interés.

Si lo sabía el público—dicho sea sin jactancia y sin vanidad.

Lo sabía por los periódicos locales que adelantan en más de veinticuatro horas a sus colegas madrileños.

Hay que estar en el secreto de la profesión. No hay diario de la corta que cierre su edición para San Sebastián después de las tres de la tarde. Es decir, no hay periódico llegado hoy que traiga noticias posteriores a las dos de la tarde de ayer. En cambio la prensa local ha publicado las noticias sabidas en Madrid desde las tres de la tarde hasta las tres de la madrugada, las cuales noticias no vendrán en la prensa madrileña, a lo sumo hasta mañana al mediodía.

Esta es la verdad de los hechos. Verdad que explica las mil decepciones que sufre el público cuando con ansiedad febril acude a la Avenida a esperar a nuestros colegas madrileños.

Un ejemplo y concluimos. Ayer lanzamos al público un suplemento casi al mismo tiempo que se publicaban las mismas noticias de Madrid. Hoy acudirás ansioso la gente a esperar los periódicos madrileños, y, en efecto, se encontrará con lo que hace unas veinticuatro horas sabía.

Debido a qué? Debido a los milagros del telégrafo que anda algo más de prisas—es una metáfora—que el ministro de la Guerra en pie en Méjillón un ejército de diez ó doce mil soldados que están haciendo mucha necesidad.

Por lo demás, el «cavaliante» sigue su mañanista escena: los susurros de sublimidad y dardito.

La Diputación ha procedido con diligencia.

El Ayuntamiento es de esperar que haga algo mañana demostrando que ha dejado sus diferencias y sus luchas late un espíritu de unidad y de patriotismo.

Aquí se nos han presentado tres ejemplos, al parecer, ofreciéndose a ir de cantinas con las primeras fuerzas que marchen al Río ó al Río Raf.

«A qué cuerpo desean ustedes servir: artillería, infantería ó caballería?—les preguntamos.

—Cualquier cuelpo nos es igual—respondieron. Para todos servimos.—Admec.

Este Ayuntamiento estableció un servicio de correo peatonal entre Elgoibar y Deva, costeado por el municipio y con la obligación de traer una balija diaria. Y tal confianza debía inspirar, que no se quiso confiarle certificados.

Noticioso el director general de comunicaciones, sustituyó á es funcionario con otro de entera confianza, pagado por el Estado y trayéndole tres correos.

Como se vé, ganga mayor no podía pedirse, y sin embargo esa solución ventajosísima para la villa, no ha sido del agrado del alcalde y hoy parece que gesticula contra ella.

Y entre tanto el expeón municipal, obedeciendo á órdenes ó consejos de alguien, se presenta cada día en las administraciones de Elgoibar y Deva pretendiendo recoger la balija que los celosos funcionarios de esos centros no se la dan. Se podría saber qué intereses particularísimos median aquí para que se nos quiera imponer un servicio de correos deficiente, pagado y hasta sospechoso, cuando la Dirección del ramo nos la dá inmejorable, gratuito y de confianza plena?

La diferencia ha hecho su aparición entre los niños de esta villa, y las invasiones ocurridas hasta la fecha han sido seguidas de defunción.

Las familias pudentes emigran hoy del foco infectivo y los menos afortunados encuentran la salvación de las vidas de nuestros hijos a los dos kilos de cal que se nos han distribuido: remedio poderoso y único en uso aquí para prevenir todas las epidemias.

Los inmundos lugares que denuncian continúan en el mismo deplorable estado y la Junta de sanidad en su inmutable inacción: reunido anteayer acordó no proceder á la limpieza «en las actuales circunstancias», que es lo que ha hecho en otras.

En los últimos dos y medio meses han ocurrido en el casco de ésta «deciecis» defunciones con varios de fiebre tifoidea: buen tributo para un pueblo de mil habitantes proximamente; y en igual tiempo ninguna en Iciar que tiene mayor población.

A las dos de esta madrugada sonaron los disparos del primer cohete anunciando el santo del héroe de Orioquieta y rey de todas las húngaras: durante todo el día se continuó despidiendo pólvora al aire y vino amilicado al estómago: buen provecho.

Durante el sábado y domingo de la semana última, dos emissaries de Obras Públicas rebuscaron sin resultado lo que no existe para medir marismas en Deva. Y en su defecto midieron nuestro hermoso arenal que ya lo quisiera para sí el Sr. Marí, y también este correspondió.

Hasta la próxima se despide al afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.—*El Correspondiente*.

NOTICIAS

Esta madrugada ha recibido el alcalde, D. Diego Echevarría, el siguiente telegrama:

Santander 5, 10 n.—Hemos llegado sin novedad.

Un retén de nuestros bomberos está prestando guardia.

El resto del personal hálase descansando.

Si como es de esperar no ocurre ningún otro accidente saldremos mañana a las siete para llegar á esa á las cinco de la tarde.—*Macazaga.*

Esta tarde, pues, regresarán los bomberos de San Sebastián, lo cual denota que el incendio ha sidofocado por completo.

Con las fuerzas de artillería que salieron el viernes de Vitoria, iban los jefes y oficiales que nombramos á continuación:

Plana mayor.—Coronel, D. Isidro Aguirre; capitán ayudante, D. Jesús Eguía; capellán, D. José Molina; médico, D. Mateo Andreu; profesor veterinario primero, D. Mateo Brates.

Tercera batallón.—Capitán D. José Muñoz; tenientes, D. José Caveda, D. Ramón Varela, D. Justino Pérez.

Cuarto batallón.—Tenientes, D. Luis Sanz, D. Bernabé Estrada y D. Manuel Gastón.

En Lesaca, según participa el alcalde de aquella villa gobernador civil de Navarra estallaron en distintos puntos de dichalocalidad dos petardos de dinamita queafortadamente no causaron los efectos que los autores de este vandalismo hecho se proponían.

Como es de suponer, la explosión de estos petardos ha llevado la intranquilidad al ánimo de los pacíficos habitantes de Lesaca, y por esta causa el citado alcalde pide al señor gobernador que se restablezca el puesto de la guardia civil perteneciente á aquella localidad.

Dicen de Plasencia que hace unos días salieron de aquella fábrica para Melilla dos cañones de tiro rápido con su correspondiente munición de pólvora y balas.

Dentro de breves días saldrán otros cuatro cañones y municiones para el mismo destino, con lo cual queda completa una batería.

Las compañías de los ferrocarriles de Bilbao a Zumárraga han dado orden a sus empleados para que siempre que se pidan vagones de aquella fábrica para la exportación de material de guerra, para la exportación de material de guerra, para subvenir con ella, en parte, á las necesidades de la guerra con los moros del Rif.

Ampliando las noticias que en telegrama de nuestro correspondiente en Pamplona publicamos en otra parte, leemos en un colega pamplonés.

«A las tres y media de la tarde entró el batallón zapadores de Barbastre procedente de San Sebastián.

Una gran multitud le precedía dando vivas.

La marcha de la artillería de Vitoria y de ese batallón del punto donde se hallaba de guarnición nos indica que el movimiento de tropas de estas provincias ya se ha iniciado.

Esperaban en la estación al batallón zapadores de Barbastro el general de brigada Don Ramón González Tablas, y el ayudante del general gobernador, señor Tuero.

En la puerta Nueva se encontraban los señores coronel y jefes de los cuerpos de la guarnición.

Por la noche el general señor González Tablas, obsequió á los jefes y oficiales de dicho batallón, con un expléndido banquete en la fonda de «La Perla».

La bandera del citado cuerpo quedó depositada en la guardia del Principal.

Procedente de Gijón fondeó ayer en este puerto el vapor *Pilar*, con cargamento de carbón.

El negociado de Fomento del gobierno civil ha remitió á la dirección general de Instrucción pública el estado de las obras inscriptas en el registro de propiedad intelectual de esta provincia durante el mes de Octubre último.

En el Cuarto de Banderas del cuartel de San Francisco, de Bilbao, hay un ejemplar del fusil Mauser, construido en los astilleros del Nervión.

Por el ministerio de la Guerra se ha pedido a todos los jefes de los regimientos y depósitos de reserva que remitan antes del día 10 del actual un estado general de todo el personal que existe en situación de primera y segunda reserva.

La primera reserva comprende los elementos de 1887, 88 y 89, y la segunda todos los del 82 hasta el 86.

Se anuncia por la Comisión de Guerra la adquisición de carbón de coque, aceite y petróleo para las factorías de la plaza.

El «Cabo Machicacho», como procedía de Bilbao, punto infestado, debía sufrir príncipalmente en el lazareto de Pedrosa nada menos de nueve días de observación, pasados los cuales atraería á los muertos de Santander, y bien jen mala hora, pues hallándose en las faenas de descarga fué la explosión de dinamita verdaderamente desastrosa y que ha ocasionado numerosas víctimas que la pluma se resiste á señalar.

Según oficio del sargento comandante del puesto de la guardia civil de Irurzun, a consecuencia de una reyerta habida entre varios jóvenes del pueblo de Basoain resultaron tres heridos, uno de ellos grave.

La fuerza de aquél puesto marchó enseguida á dicho pueblo con objeto de auxiliar al Juzgado que se encuentra formando la correspondiente sumaria.

Ayer llegaron á ésta un gran contingente de soldados con objeto de incorporarse á sus respectivos regimientos.

Los abrazos que recibieron los que llegaron de los que les esperaban, y las frases que se dirigieron con motivo del porque son llamados de nuevo á las filas fueron muchas, y algunas muy sabrosas.

La Comisión provincial ha señalado los lunes y jueves para la celebración de sus sesiones ordinarias.

Ayer fueron puestos en libertad en la cárcel del Antiguo cinco reclusos. Quedan en dicho establecimiento 65 presos.

El vapor *Joséfa Antoni*, que procede de Gijón fondeó ayer en nuestro puerto, con cargamento de carbón, salió para Pasajes después de efectuar la desembarco.

Ayer fué detenida y encerrada en los lados de retención de la inspección de policía urbana, una mujer que produjo un monumental escándalo en el barrio del Antiguo.

La comisión provincial de la Diputación celebrará sesión ordinaria hoy.

Ha dado principio aunque algo escasa la pesca de la anguila en el río Bidassoa vendiéndose el kilo á 3,50 y 4 pesetas.

Para prestar servicio de vigilancia nocturna en esta Subsucursal del Banco, siendo que procediere, se le ha concedido una pareja de la guardia civil, cuya concesión se había solicitado desde hacía algún tiempo.

Los individuos que componen el tribunal de la Audiencia de Vitoria, señores presidente, fiscal y teniente, magistrados y secretario, dirigieron ayer al ministerio de Gracia y Justicia, un expresivo y patriótico telegrama, poniendo á su disposición la cantidad de 1.448 pesetas, ó sea el importe de media mensualidad, para subvenir con ella, en parte, á las necesidades de la guerra con los moros del Rif.

En la sesión celebrada el sábado por el Ayuntamiento de Logroño se acordó nombrar al jefe de la guarnición de Melilla y quinientas pesetas para la adquisición de fusiles Mauser y 250 mensuales para gastos de la guerra mientras ésta dure.

Así mismo se votaron 500 pesetas para el hijo de Logroño que se inutilizó en la campaña á favor de su familia si aquél muriese: en caso de no haber ninguno de Logroño se daría á uno de la provincia y si por el contrario, hubiese más de uno se proveería.

También se acordó dar colocación en el municipio á los inútiles y huérfanos de la guerra, siempre que sea posible.

El mercado del mineral de hierro, según el Bilbao Marítimo y Comercial, sigue muy encalzado y las operaciones que se realizan carecen de importancia. Durante la semana solamente se han realizado, que nosotros sepamos, ventas de algunos cargamentos sueltos, cuyos precios fluctúan entre 6,5 y 6,9 en los «Rubios superiores» y de 5,9 á 6,3 en los de calidad más inferior, cuyos precios rigen como más corrientes en la plaza. El «Campanil» sigue también cotizándose al precio nominal de 8,6 y 9,3.

Floja ha sido la exportación de mineral en la presente semana, pues solo asciende á 53.168 toneladas para el extranjero.

En cambio ha sido activa la exportación de lingote con igual destino, pues arroja 4.872 toneladas, y para la Península 380 toneladas.

Esperamos que en la próxima semana sea más activo el movimiento de buques en nuestro puerto y que la exportación por lo tanto alcance cifras más elevadas.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero de Cemorilla 17 reses vacunas y 2 corderos.

Beti-Jai

Partido para hoy á las tres de la tarde. Entrada a palco y sillones sin distinción, 1 peseta. Entrada á galería 50 céntimos.

El antiguo y acreditado almacén de **Las Gran Bretaña** que estaba en Reina Regente (Zurriola) se ha trasladado á la Avenida esquina Loyola.

No hay medicamento que mejor efecto produzca contra la blandura e irritación de los ojos y vista cansada que el *Agua de Colonia de Orive* en lociones mezclada con agua. Frasco desde tres reales en toda farmacia y perfumería. San Sebastián, farmacia do don R. Usabiaga.

Ventas al contado y á plazos, desde una peseta semanal.

Importante.—Esta casa no tiene más que lo que lleva en Reina Regente, número 1, frente al Mercado.

5 DUROS, cama, y ergón de hierro.

Dependiente

Hace falta uno en la peluquería de Mariano Sola, Easo, 19.

Directo para *Gijón* saldrá de este puerto, el jueves 9 del actual, el vapor

Pilar

Su capitán, D. Juan Cavo. Admite carga y pasajeros. Lo despacha D. Manuel Cámaras, frente al Muelle, 1.

Se alquila

un piso principal amueblado en sitio central. En esta administración informarán

ICOJOS!

No olvides vuestra desgracia.

Rosario al vecino de Ortzaeta, Fermín Salaverri, y lo coinejará de bendiciones. Este modestísimo cuarto muy inteligente industrial ha inventado una pieza que es una maravilla. Es elegante, ligero, no tiene mampostería con manzanas o tiras que se han inventado en el mundo.

Todos los que la usan, corren, sudan, no sudan, ni se mojan. Es muy resistente y duradero.

Rombradienses médicos maldecen sin cesar tan útil aparato, y los ojos que hacen uso de él, adan asombrosos.

Fermín Salaverri tiene real privilegio de invención.

Al por Mayor y Menor

Almacenes de Mercedería y Pasamanería

L. ARRILLAGA Y COMPAÑIA

GARIBAY 24, Y ANDÍA 2,

Teléfono 174.

Se han recibido las novedades de toda clase de adornos y pasamanerías para la temporada de invierno.

Bolsas y cuerdas de pluma fantasía.

Variado surtido en confecciones de azabache para abrigos y vestidos.

Trenillas onduladas y lisas para falda.

Puntillas y entredos de todas clases.

Marabillas y pieles en negro y color.

Tiras bordadas y puntillas de hilo pararopa blanca.

Corsés y entredos de todas clases.

Marabillas y pieles en negro y color.

Trenillas bordadas y puntillas de hilo pararopa blanca.

Guantes y mitones para señoritas y niños.

Para sastrerías y costureras!

Sección especial con precios reducidos,

en hilos, algodones de hilvanar en carretas, seda torzal, botones coraza y metal, trenzas Mohair y organza, hebillas, etc.

Precio fijo.

Libros de Caja.

Impresos con arreglo á modelos tomados de casas importantes, y en papel superior.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

Cambio de monedas

Compra y venta de valores

ORDENES DE BOLSA

ANTONIO LANDABEREA

Calle de Hernani, 11.

Imprenta de La Voz de Guipúzcoa.

5 DUROS, Cama, ergón de muelles y almohada.

La Gran Bretaña

Fábrica de camas y colchones

AVENIDA, 29

Esquina á Loyola

Primera casa para la venta

de camas, jergones, muebles, espejos y otros artículos en las mejores condiciones.

Al contado y á plazos desde UNA PESETA semanal.

AGENCIA GENERAL

DE VAPORES

UNICA AUTORIZADA

Por el Gobierno francés en España

Passajes para todas partes del mundo

Passajes con grandes rebajas para Chile,

Perú, New York, Habana, Vera Cruz,

Colón, Nueva Orleans, etc.

Billetes para los ferro-carriles á precios reducidos, de Hendaya hasta el puerto de embarque.

Para informes y clases de pasajes reducidos, dirigirse á J. de Purpan Cours du Chapeau Rojo 8 en Burdeos, Moreno 877, Paseo de Julio, Buenos-Aires y Agraciada 500, en Montevideo.

BAYONA

Calle Victor Hugo, 14 16

LABORATORIO QUÍMICO

de L. Le Beuf

FARMACÉUTICO de 1.^a CLASE

Ex-Interno de los hospitales de París

Inspector de las Farmacias

Antiguo discípulo del laboratorio particular

del Profesor Chevallier de París.

BAYONA

Calle Victor Hugo, 14 16

LABORATORIO QUÍMICO

de L. Le Beuf

FARMACÉUTICO de 1.^a CLASE

Ex-Interno de los hospitales de París

Inspector de las Farmacias

Antiguo discípulo del laboratorio particular

del Profesor Chevallier de París.

Ostras

de conf